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Niederschrift 
zur Sitzung des Ausschusses für Umweltschutz und 

Bauleitplanung, Kleingarten der Gemeinde Heidgraben (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Mittwoch, den 15.01.2020 

 Sitzungsbeginn: 19:31 Uhr 

 Sitzungsende: 22:23 Uhr 

 Ort, Raum: Gemeindezentrum Heidgraben, Uetersener Straße 8 

Anwesend sind: 
 

Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Ernst-Heinrich 
Jürgensen SPD 

   

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Reinhold Bauerfeld SPD    
Frau Ute Lohse-Roth SPD    
Herr Manfred Müller           GRÜNE    
Herr Ralf Olschewski CDU    
Herr Christian Pfeiffer CDU    
Herr Gebhard Rühlow        GRÜNE    
Herr Frank Schulz SPD    
Herr Frank Tesch SPD  Vorsitzender  
Herr Karsten Wende CDU    

Außerdem anwesend 
Herr Franz Bade SPD    
Herr Egbert Hagen CDU    
Frau Andrea Herz              GRÜNE    
Herr Lothar Kahnert SPD    
Herr Kristian Warnholz       GRÜNE    

Gäste 
14 Bürger    

Protokollführer/-in 
Herr Jan-Christian Wiese Fachbereichsleiter FB 5   
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 02.01.2020 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Ausschuss für Umweltschutz und Bauleitplanung, Kleingarten der Gemeinde 
Heidgraben ist beschlussfähig. 
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Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 8 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit  
ohne Aussprache  ausgeschlossen. 
      
 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
TOP 7 Ersatz BHKW durch Gastherme wird neu eingefügt 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
 
  

Tagesordnung: 

 1.  Verpflichtung eines neuen bürgerlichen Mitglieds 

  

 2.  Mitteilungen des Bürgermeisters 

  

 2.1.  Neujahrsempfang der Gemeinde 

  

 2.2.  Vortrags- und Diskussionsveranstaltung beim Kreis Pinneberg - Bauleitplanung 

  

 2.3.  Gelbe Tonne 

  

 2.4.  Wasserschaden Gemeindezentrum 

  

 2.5.  Ausfall BHKW MarktTreff 

  

 3.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sit-
zung 

  

 4.  Anfragen von Gemeindevertretern/-innen 

  

 4.1.  Sachstand Gewerbegebiet Bebauungsplan Nr. 21 

  

 4.2.  Feuerwehrneubau 

  

 4.3.  Sachstand Kindergartenerweiterung 

  

 4.4.  Sachstand Bauhoftrecker 

  

 4.5.  zusätzliche Gemeindevertretersitzung 

  

 4.6.  Rückbau der Anlagen des Projektes Wärme aus Abwasser 

  

 4.7.  Rechnungslegung AZV 

  



- 3 - 

 

 4.8.  Kreisverkehr 

  

 4.9.  Baumschnitt Grüner Damm / Schulstraße 

  

4.10.  Sachstand Genossenschaft 

  

4.11.  Auswertung Kanalkataster 

  

4.12.  Frischwassernetz 

  

 5.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse 

  

 6.  Einwohnerfragestunde 

  

 6.1.  Ausbesserung von Schlaglöchern 

  

 6.2.  Hecken und Zäune im Kreuzweg und in der Jägerstraße 

  

 6.3.  Beschilderung Spielplätze an der Schule / KiTa 

  

 6.4.  Piktogramme auf der Straße für Tempo 30 

  

 6.5.  Straßenbeleuchtung Egyptenkoppel 

  

 6.6.  Tempo 30 Zone Bergstraße 

  

 6.7.  Sachstand Kleingartengelände 

  

 6.8.  Sanierung Landesstraße 

  

 6.9.  Breitband / Ausbaubeiträge 

  

 7.  MarktTreff; hier: Ersatz BHKW durch Gastherme 

  

 
 

Protokoll: 

zu 1 Verpflichtung eines neuen bürgerlichen Mitglieds 
  

Das zu verpflichtende Mitglied ist nicht anwesend.   
 
 

zu 2 Mitteilungen des Bürgermeisters 
  

Der Bürgermeister macht die folgenden Mitteilungen.  
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zu 2.1 Neujahrsempfang der Gemeinde 
  

Der Neujahrsempfang der Gemeinde wird am 26.01.2020 stattfinden. Herr 
Jürgensen lädt alle Einwohner herzlich zu dem Empfang ein.  
 
 

zu 2.2 Vortrags- und Diskussionsveranstaltung beim Kreis Pinneberg - Bau-
leitplanung 

  
Herr Jürgensen weist auf eine Vortrags- und Diskussionsveranstaltung 
beim Kreis Pinneberg zum Thema „Stürme, Starkregen, Hitzewellen – Wa-
rum Hochwasserschutz, Starkregenvorsorge und andere Belange der 
Klimaanpassung stärker in den Fokus von Bebauungsplänen rücken müs-
sen“ hin. Die Veranstaltung findet am 03.02.2020 ab 17 Uhr statt. Er er-
muntert die Gemeindevertreter und bürgerlichen Ausschussmitglieder an 
der Veranstaltung teilzunehmen.     
 
 

zu 2.3 Gelbe Tonne 
  

Die Auslieferung der Gelben Tonne hat am 13.01.2020 begonnen.  
 
 

zu 2.4 Wasserschaden Gemeindezentrum 
  

Im Clubraum des Gemeindezentrums ist es zu einem Wasserschaden ge-
kommen. Die Decke muss daher erneuert werden.  
 
 

zu 2.5 Ausfall BHKW MarktTreff 
  

Die Gastherme des BHKW im MarktTreff ist ausgefallen. Es muss eine 
defekte Platine getauscht werden. Hierfür fallen ca. 400 € Reparaturkosten 
an.   
 
 

zu 3 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-
schrift der letzten Sitzung 

  
Es liegen keine Einwendungen vor.  
 
 

zu 4 Anfragen von Gemeindevertretern/-innen 
  

Es werden mehrere Anfragen gestellt.  
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zu 4.1 Sachstand Gewerbegebiet Bebauungsplan Nr. 21 
  

Der aktuelle Sachstand zum Gewerbegebiet wird hinterfragt.  
Herr Jürgensen und Herr Wiese berichten von einem Termin bei der Unte-
ren Naturschutzbehörde (UNB) in der vergangenen Woche. Es wurde sei-
tens der UNB aufgezeigt, dass derzeit eine Genehmigung für einen Knick-
durchbruch aufgrund unterschiedlicher Auffassungen zur Länge des 
Knickdurchbruches nicht in Aussicht gestellt wird. Herr Hagen vertritt die 
Auffassung, dass die UNB bei Angelegenheiten der Gemeinde Heidgraben 
aufgrund eines anderen Sachverhaltes nicht objektiv handelt.    
 

zu 4.2 Feuerwehrneubau 
  

Herr Rühlow erkundigt sich nach dem aktuellen Sachstand zum Feuer-
wehrneubau. Herr Tesch teilt mit, dass morgen eine finale Abstimmung mit 
der Feuerwehr und dem Architekten erfolgen wird. Anschließend wird der 
Bauantrag eingereicht. Herr Rühlow spricht sich gegen Änderungen an der 
Ausführung aus. Bislang hatten alle Beteiligten genügend Gelegenheiten 
an dem Entwurf mitzuarbeiten. Als dieser Prozess abgeschlossen wurde, 
erfolgte eine Beschlussfassung durch die Gemeindevertretung. Seiner 
Meinung nach können Änderungen nur durch einen entsprechenden Be-
schluss in die Planung eingestellt werden. Herr Tesch holt hierzu ein Mei-
nungsbild ein. Drei Ausschussmitglieder sprechen sich für den Vorschlag 
von Herrn Rühlow aus, die übrigen Mitglieder enthalten sich.    
 

zu 4.3 Sachstand Kindergartenerweiterung 
  

Herr Rühlow erkundigt sich nach dem Sachstand der Kindergartenerweite-
rung. Der Förderantrag ist bereits gestellt worden. Ein Vorgespräch beim 
Kreis Pinneberg zur Förderung hat stattgefunden. Der Bauantrag wird 
momentan erarbeitet. 
 
Anmerkung der Verwaltung:  
Der Bauantrag wurde am 20.01.2020 beim Kreis Pinneberg eingereicht.   
 

zu 4.4 Sachstand Bauhoftrecker 
  

Herr Rühlow erkundigt sich nach der Beschaffung eines Treckers für den 
Bauhof. Herr Jürgensen berichtet, dass bereits ein Angebot für einen neu-
en Trecker vorliegt.  
 

zu 4.5 zusätzliche Gemeindevertretersitzung 
  

Ein Ausschussmitglied erkundigt sich nach dem Termin für die zusätzliche 
Gemeindevertretersitzung. Herr Jürgensen wird zeitnah einen Terminvor-
schlag unterbreiten. 
 
Anmerkung der Verwaltung:  
Die nächste Gemeindevertretersitzung findet am 05.02.2020 statt.   
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zu 4.6 Rückbau der Anlagen des Projektes Wärme aus Abwasser 
  

Herr Rühlow erkundigt sich, wann der Rückbau der Anlagen des Projektes 
Wärme aus Abwasser erfolgen wird. Herr Tesch erläutert den aktuellen 
Sachstand, demnach liegt ein Planungsangebot vor. Demnach soll zu-
nächst untersucht werden, welche Anlagenteile für den Feuerwehrbau ge-
nutzt werden können. Danach sollte der Rückbau durchgeführt werden.   
 
 

zu 4.7 Rechnungslegung AZV 
  

Herr Rühlow bittet darum, ihm die Rechnungen für die Heizkosten zur Ver-
fügung zu stellen.   
 
 

zu 4.8 Kreisverkehr 
  

Es werden die aktuellen Zahlen der Verkehrszählung angesprochen. Der 
Ausschuss regt an, das Planungsbüro zur Schaffung eines Kreisverkehres 
zur nächsten Sitzung einzuladen.   
 
 

zu 4.9 Baumschnitt Grüner Damm / Schulstraße 
  

Herr Müller fragt, ob eine Akazie im Bereich Grüner Damm / Schulstraße 
gefällt werden soll. Der Bürgermeister stellt klar, dass lediglich ein Rück-
schnitt durch den Bauhof erfolgen wird.  
 
 

zu 4.10 Sachstand Genossenschaft 
  

Ein Ausschussmitglied erkundigt sich nach dem Sachstand barrierefreies 
Wohnen durch eine Genossenschaft. Herr Jürgensen berichtet über einen 
Gesprächstermin mit der GeWoGe am 06.02.2020. Anschließend können 
nähere Informationen gegeben werden.   
 
 

zu 4.11 Auswertung Kanalkataster 
  

Bezüglich des Kanalkatasters ist die Zustandsbewertung der Haltungen, 
Leitungen und Schächte der Schmutzwasserleitung des Hauptnetzes der 
Gemeinde Heidgraben abgeschlossen. Bezüglich der Zeichnungsdarstel-
lung ist das Ing.-Büro derzeit bei den Schlussarbeiten. Im Februar 2020 
werden die Unterlagen voraussichtlich fertiggestellt.  
 

zu 4.12 Frischwassernetz 
  

Der Ausschuss bittet um eine Auskunft zum aktuellen Sachstand Frisch-
wassernetz. Herr Tesch berichtet über die erfolgte Auswertung. Die Ver-
mögenserfassung läuft derzeit.   



- 7 - 

 

zu 5 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Be-
schlüsse 

  
Es werden die nichtöffentlich gefassten Beschlüsse aus der letzten Sitzung 
bekanntgegeben.  
 
 

zu 6 Einwohnerfragestunde 
  

Es werden mehrere Fragen gestellt.  
 
 

zu 6.1 Ausbesserung von Schlaglöchern 
  

Ein Einwohner bittet um Auskunft, wann die Schlaglöcher in den gemeind-
lichen Straßen ausgebessert werden. Die Ausbesserung findet im Frühjahr 
statt.  
 
 

zu 6.2 Hecken und Zäune im Kreuzweg und in der Jägerstraße 
  

Ein Einwohner weist auf relativ hohe Zäune und Hecken in der Jägerstra-
ße und im Kreuzweg hin. Das Ordnungsamt ist bereits tätig geworden. Da-
raufhin erfolgte ein Rückschnitt in der Jägerstraße. Die Überprüfung ergab 
im Kreuzweg keine Beanstandungen.   
 
 

zu 6.3 Beschilderung Spielplätze an der Schule / KiTa 
  

Ein Einwohner weist auf die unterschiedliche Beschilderung des Spielplat-
zes hin. Es ist sowohl eine Benutzung bis max. 10 Jahre als auch bis max. 
14 Jahre ausgewiesen. Die Beschilderung soll vereinheitlicht werden.  
 
 

zu 6.4 Piktogramme auf der Straße für Tempo 30 
  

Ein Einwohner fragt an, wann Piktogramme für Tempo 30 auf die Straßen 
aufgebracht werden. Die Kosten in Höhe von ca. 3.000 € werden in den 
Haushalt 2020 eingestellt. Nach der Beschlussfassung über den Haushalt 
können die Aufträge erteilt werden.   
 
 

zu 6.5 Straßenbeleuchtung Egyptenkoppel 
  

Ein Anlieger aus der Egyptenkoppel weist auf einen Straßenbeleuchtungs-
körper in der Egyptenkoppel hin, der derzeit funktionslos ist. Dies liegt da-
ran, dass ein Baum unmittelbar an der Lampe steht und diese mittlerweile 
umwachsen hat. Herr Jürgensen sichert eine Abhilfe zu.   
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zu 6.6 Tempo 30 Zone Bergstraße 
  

Ein Anlieger der Bergstraße weist auf fehlenden Schilder zur Ausweisung 
einer Tempo 30 Zone in der Bergstraße hin. Er bittet um eine Überprüfung.   
 

zu 6.7 Sachstand Kleingartengelände 
  

Ein Anlieger des Kleingartengeländes erkundigt sich nach dem aktuellen 
Sachstand. Herr Rühlow erklärt, dass sich der Kleingartenverein aufgelöst 
hat. Alle Pächter haben das Gelände verlassen. Die Gemeinde wird zeit-
nah eine Räumung des Geländes beauftragen.  
 

zu 6.8 Sanierung Landesstraße 
  

Ein Einwohner spricht den schlechten Zustand der Betonstraße an. Er 
fragt, ob demnächst mit Abhilfe zu rechnen ist. Der Bürgermeister erläutert 
die Zuständigkeit. Diese liegt bei der Landesstraße beim Landesbetrieb 
Straßenbau und Verkehr. Der Gemeinde ist momentan keine Absicht zur 
Sanierung bekannt. Der Ausschuss kommt überein, eine schriftliche An-
frage an den Landesbetrieb Straßenbau und Verkehr zu einer Sanierung 
der Betonstraße zu stellen.  
 

zu 6.9 Breitband / Ausbaubeiträge 
  

Einige Einwohner erkundigen sich nach der Verlegung von Breitband in 
der Gemeinde. Herr Jürgensen berichtet, dass der Zweckverband voraus-
sichtlich die gesamte Gemeinde Heidgraben versorgen darf. Der Zweck-
verband wird zeitnah auf einer weiteren Versammlung ausführlich informie-
ren. 
 
Herr Hagen regt an, die Gehwege im Zuge der Verlegung von Breitband 
zu ertüchtigen. Er kann sich gut vorstellen, eine Ausbaubeitragssatzung zu 
erlassen, um die Finanzierung der Verbesserungen an den Straßen und 
Wegen sicherzustellen. Er bittet deshalb zeitnah um eine Grundsatzent-
scheidung zu dieser Angelegenheit. Herr Tesch schlägt vor, dieses Thema 
in die Fraktionen zu geben, um auf einer der kommenden Sitzungen hierzu 
zu beraten.   
 

zu 7 MarktTreff; hier: Ersatz BHKW durch Gastherme 
  

Herr Rühlow erläutert den Sachverhalt. Demnach wurde durch einen 
Fachingenieur eine Überprüfung des BHKW vorgenommen. Momentan 
kann das BHKW nicht wirtschaftlich betrieben werden, da der Wärmebe-
darf im MarktTreff viel zu gering ist. Daher wird vorgeschlagen, bei Erfor-
dernis eines zusätzliche Gastherme zu installieren. Der Ausschuss dankt 
für die Ausführungen und kommt überein, eine Entscheidung und Beurtei-
lung durch einen Fachplaner zum weiteren Vorgehen samt Angebotsein-
holung im Ausschuss für Bauwesen und Verkehr zu treffen.     

  
 zur Kenntnis genommen 
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Für die Richtigkeit: 

Datum: 29.01.2020 

 

 
   

gez. Frank Tesch 
Vorsitzender 

Herr 
Herr 

gez. Jan-Christian Wiese 
Protokollführer 
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